
 

ATA DE REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 
CONSELHO MUNICIPAL DE POLÍTICAS CULTURAIS 

 
Aos 15 dias de junho de 2021, por meio de plataforma digital Jitsi Meet, reuniram-se os membros do 
Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA: 

Representando a Sociedade Civil:  

Fórum de Coletivos de Cultura - Reinaldo da Silva Cardoso Junior;  

Fórum de Usuários de Equipamentos e Projetos Culturais – Neri Silva Silvestre; 

Fórum de Trabalhadores da Cultura - Maria de Fátima Carvalho. 

Representando o Poder Público:  

Secretaria de Cultura – Eliane Mendana Diniz, Marco Moretto Neto, Mayra Gusman de Souza, Valéria 
Fonseca, Vitor Hugo Moraes e Viviane Gomes da Rocha; 

Unidade de Comunicação e Eventos – Ana Paola Martins Zanei; 

Secretaria de Esporte e Prática Esportiva - Andréia Geraldo; 

Secretaria de Cidadania e Assistência Social – Telma Canevazzi; 

Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego – Rubens Gallino Junior. 

Como convidados: Regina Azevedo Miguel, Juliano (Juba), Renata Regis, Marilena Nakano, Patrícia Gifford, 
Luciene Reis, Maria Antônia Chippari, Fabio Marques, Sergio Narciso, Maria Elena Villar e Villar, Denise 
Bruno, Emerson Piqueno, Celina, Marco (REBISA), Luciana Tavares (REBISA), Edson, Valéria Rocha. 

 
Para debater a seguinte pauta: 
 
1- Eleição do Conselho Municipal de Políticas Culturais – CMPC/SA 

A reunião é iniciada às 19h10 pelo Presidente do CMPC/SA, Marco Moretto Neto com o quórum necessário. 

São dadas as boas-vindas aos conselheiros e convidados, em seguida passado o seguinte informe: 

- Saída de Gabriel Guedes Rapassi: O Presidente do CMPC/SA informa ao Conselho sobre a saída de Gabriel 
Guedes Rapassi da Secretaria de Cultura, Valéria Fonseca que tem atuado como sua Assistente, assumirá a 
Diretoria evitando a descontinuidade dos trabalhos. 

Finalizados os informes, é iniciado o debate sobre a pauta: 

Marco Moretto Neto relata calendário previsto para realização da Conferência Municipal de Cultura e, em 
seguida o processo eleitoral, entretanto, houve renovação do Decreto Municipal 17.689 que prorroga o 
mandato de todos os Conselhos Municipais até 31 de agosto de 2021.  

Esclarece que a legislação não prevê eleição on line e esse formato excluiria aqueles que não têm acesso à 
internet, fala ainda sobre a baixa participação dos Fóruns e os problemas de representatividade. 



 

Faz as seguintes sugestões: 

 Elaboração de um calendário de eleição vinculado aos prazos legais; 

 Realizar as deliberações por consenso e não por voto; 

  Solicita aos conselheiros sugestões e alternativas para o Conselho enquanto não é possível realizar a 
eleição. 

Após apresentação, manifestam-se os Conselheiros: 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior:  

 Fala sobre a ausência de conselheiros desde a adoção do formato virtual para as reuniões; 

 Sugere a disponibilização de espaços com acesso à internet para que as pessoas possam participar 
das reuniões e grupos de trabalho; 

 Reforça que a eleição é uma necessidade urgente, além das possíveis votações é necessário maior 
número de participantes para as diversas ações que são desenvolvidas, Grupos de Trabalho, 
demandas junto aos segmentos, elaboração dos regimentos internos de cada Fórum e outros; 

 Afirma que apesar de poucos participantes, os Fóruns têm trabalhado e há risco de perdê-los por 
falta de estímulo; 

 Sugere que os Fóruns indiquem as substituições das cadeiras vagas. 

- Marco Moretto Neto: 

 Esclarece que o desenho do Conselho parte de uma estrutura dos Fóruns que não foi concretizada 
devido seu esvaziamento e cita como exemplo o regimento interno de cada Fórum,  que se 
estivessem regularizados, poderiam ter as diretrizes para a reposição das cadeiras vagas; 

 Esclarece que os procedimentos eleitorais realizados até agora foram norteados pela Legislação, 
Decreto e Regimento Interno do Conselho; 

 Fala sobre as discussões que são trazidas ao Conselho devido à falta de quórum nas reuniões dos 
Fóruns. 

- Neri Silva Silvestre: 

 Sugere que os Fóruns indiquem seus substitutos até que seja possível realizar a eleição; 

 Fala sobre a importância da reposição das cadeiras, do debate, da mobilização social e do exercício 
da cidadania. 

- Maria de Fátima Carvalho: 

 Questiona se o esvaziamento total não forçaria a realização da eleição e a possibilidade de pausar o 
Conselho até que seja possível renovar sua composição. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior: 



 

 Relata participação da sociedade civil nas ações do Plano Municipal de Cultura e reforça meta que 
prevê articulação entre as Secretarias Municipais; 

 Afirma que a sociedade civil não é a única culpada pela desarticulação dos Fóruns; 

 Coloca-se a favor de que as deliberações sejam feitas por consenso enquanto não houver paridade 
entre sociedade civil e poder público;  

 Afirma que mesmo esvaziado, os Fóruns possuem participantes ativos e que contribuem com o 
Conselho e, apesar do formato não ser exemplar, tem funcionado e é legítimo; 

 Solicita que a Secretaria de Cultura apresente sugestões para solucionar a questão das eleições. 

- Neri Silva Silvestre: 

 Concorda com a fala do conselheiro Reinaldo e reforça a necessidade de alterar o modelo 
participação. 

A seguir, são apresentadas as cadeiras vagas: 

 



 

 

 



 

 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior sugere alterar o Regimento Interno do Conselho para que haja limite de 
justificativas e que as pessoas que justificam ausência constantemente  sejam questionadas sobre o 
interesse em continuar no CMPC/SA. 

- Marco Moretto Neto: 

 Esclarece que existe um impeditivo legal para realização das eleições, o Decreto 17.689 que prorroga 
os mandatos de todos os Conselhos Municipais até 31 de agosto de 2021 e será necessário verificar 
com a Secretaria de Assuntos Jurídicos, a possibilidade de indicação através dos Fóruns; 

 Em resposta aos questionamentos da conselheira Maria de Fátima Carvalho, explica que as 
indicações seriam para suprir as cadeiras vazias até a realização da eleição, caracterizando um 
mandato “tampão” por um prazo muito curto (dois meses e meio) e sem a legalidade do voto, além 
disso, o esvaziamento não obrigaria a antecipação desse processo, devido o Decreto supracitado que 
prevê o adiamento de todas as eleições, para que não haja algomerações até que as normas de 
segurança sanitária sejam alteradas. 

- Maria de Fátima Carvalho: 

 Questiona se há garantias de que não ocorrerá nova prorrogação; 

 Afirma que o Governo precisa pensar em formas de resolver esta questão e reforça que não há 
conselheiros em número suficiente para a quantidade de demandas. 

- Marco Moretto Neto reforça os esclarecimentos anteriores:  

 Há um impeditivo legal para realização da eleição (Decreto), além disso, é necessário renovar toda a 
composição do Conselho e falta representatividade dos diversos segmentos da Sociedade Civil.  

 A Secretaria de Cultura se esforça para fortalecer os Fóruns e um dos exemplos desse esforço são as 
ações da LAB, voltadas e realizadas em parceria com a sociedade civil; 

 Fala sobre o desgaste no modelo de debate e ambiente desestimulante dos Fóruns; 

 Esclarece que a eleição (física) não pode ser realizada, mas os procedimentos eleitorais podem ser 
iniciados, desde que condicionados aos prazos legais; 



 

Há um breve debate sobre as falas, objetividade para otimizar o debate e as deliberações, respeito às 
colocações, diferentes formas de se manifestar e às necessidades das pessoas. 

- Vitor Hugo Moraes: 

 Reforça o procedimento que permite que a sociedade civil tenha fala nas reuniões do Conselho, 
desde que haja convite; 

 Afirma que o entendimento de que existe um movimento deliberado para esvaziamento do 
Conselho e dos Fóruns por parte da Secretaria de Cultura é equivocado, pois todas as ações 
realizadas procuram incluir a sociedade civil; 

 Sugere tempo para as falas e respostas para que todos tenham a oportunidade de participar; 

 Sugere uma consulta formal ao Jurídico para que seja esclarecido se é possível que cada Fórum 
indique representantes para suprir as cadeiras vazias, até que seja possível realizar as eleições. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior afirma não ver prolixidade em suas falas, pois entende que são cobranças 
a demandas não concluídas. 

- Eliane Mendana Diniz concorda com sugestão do conselheiro Vitor Hugo Moraes de realizar consulta 
formal sobre a possibilidade ou não de indicação dos Fóruns. 

- Rubens Gallino Junior esclarece que o COMTUR teve seu mandato vencido em março de 2021, estava com 
o procedimento eleitoral em andamento e foi suspenso devido a pandemia e o Decreto Municipal que 
prorrogou os mandatos. Os procedimentos estão prontos e, caso não haja nova prorrogação, terá o edital 
publicado em setembro. 

- Maria de Fátima Carvalho concorda com sugestão do conselheiro Vitor Hugo Moraes de realizar consulta 
formal sobre a possibilidade ou não de indicação dos Fóruns. 

- Reinaldo da Silva Cardoso Junior afirma que há urgência na resposta do Jurídico e propõe aguardar a 
resposta desde seja rápida, ou os procedimentos eleitorais devem ser iniciados. 

Encaminhamento: 

 Aguardar resposta da Secretaria de Assuntos Jurídicos até dia 29 de junho de 2021, se não houver 
manifestação até esta data, devem ser iniciados os procedimentos eleitorais que deverão ser 
condiciodos aos prazo legais. 

Nada mais a tratar, foi dada por encerrada esta reunião às 20h30 presidida por Marco Moretto Neto e teve a 
presente ata lavrada por Juliana Grillo Domenici, secretária executiva deste Conselho. 

Assinam os presentes: 
 

 Nome  Assinatura 

1 Alex Francisco Pereira 
Secretaria De Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

2 Alexandre Takara 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Ausente 

3 Alexandro Teixeira 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 



 

4 Daniele Cristina Vieira 
Unidade de Comunicação e Eventos 

Ausente 

5 Denise Bizi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

6 Eduardo Carriel 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

7 Eliane Mendana Diniz 
Secretaria de Cultura 

Presente 

8 Erik Vidal 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

9 Fernando Volpi 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

10 Gabriel Guedes Rapassi 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

11 Gilvan Ferreira de Souza Junior 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Ausente 

12 Guaraci Pereira 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

13 Idivaldo da Cunha 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Ausente 

14 Jéssica Garcia da C. Morais 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Ausente 

15 José Roberto Panoni 
Secretaria de Esporte e Prática Esportiva 

Ausente 

16 José Turíbio de Oliveira 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

17 Andreia Geraldo 
Secretaria de Esporte e Prática Esportiva 

Presente 

18 Jurema Barreto de Souza 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

19 Marcelo Ferreira Schiavo 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Ausente 

20 Marco Moretto Neto 
Secretaria de Cultura 

Presente 

21 Maria Ap. Silva Simka 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

22 Maria de Fátima Carvalho 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Presente 

23 Mayra Gusman de Souza 
Secretaria de Cultura 

Presente 

24 Neri Silva Silvestre 
Fórum de Usuário de Equipamento e Projetos Culturais 

Presente 

25 Osvaldo Rocha da Silva 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

26 Rafael Garcia dos Santos 
Secretaria de Habitação e Regularização Fundiária 

Ausente 

27 Ana Paola Martins Zanei  
Unidade de Comunicação e Eventos 

Presente 

28 Reinaldo da Silva Cardoso Junior 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Presente 



 

29 Rejane Alves 
Fórum de Entidades Culturais Juridicamente Formalizadas 

Ausente 

30 Roberto Carlos Sallai 
Fórum de Universidades Públicas 

Ausente 

31 Rosângela de Jesus Domeniquelli das Chagas 
Secretaria de Educação 

Ausente 

32 Rubens Gallino Junior 
Secretaria de Desenvolvimento e Geração de Emprego 

Presente 

33 Simone Zárate 
Secretaria de Cultura 

Ausente 

34 Telma Canevazzi 
Secretaria de Cidadania e Assistência Social 

Presente 

35 Valéria Fonseca 
Secretaria de Cultura 

Presente 

36 Vitor Hugo Moraes 
Secretaria de Cultura 

Presente 

37 Viviane Gomes da Rocha 
Secretaria de Cultura 

Presente 

38 Viviane Havranek de Sousa 
Secretaria de Educação 

Ausente 

39 Zeca Del Bueno 
Fórum de Coletivos de Cultura 

Ausente 

40 Zhô Bertholini 
Fórum de Trabalhadores da Cultura 

Ausente 

 
 
 
 
 
 
 
 


